

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

LOGROÑO, un mes UNA peseta.—FUERA, trimestre, cinco pesetas.—En la Administración TRÉS pesetas.—Cuba y Puerto Rico, semestre DIEZ pesetas.—Países de la Unión Postal "El Comercio" semestre CINCO pesetas.
Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de "LA RIOJA".
Será considerado como suscriptor todo aquel que no devuelva números a la Administración del periódico.
Número suelto, 5 céntimos. Atrasado, 10

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
calle de Navarra, número 25, bajos
TELÉFONO NÚMERO 7

Avances a precios convencionales.
Comunicación a 1 peseta línea.
No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción o colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Aceptándose los comunicados.
No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes a festivos.

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

H. SANCHEZ OCULISTA
Médico honorario del Hospital provincial.
Consulta de once a una y de tres a cuatro.
Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

Lenguas frescas de bacalao a 1 peseta 25 céntimos libra se venden en el establecimiento DE LA VIUDA DE H. ARZA

Sellos de correo. Se compran los antiguos de España y Ultramar, y tarjetas postales. Muro del Carmen, 11, entresuelo.—Últimos días.

Miscelánea

Van dando las gentes de la Corte en atribuir una importancia extraordinaria al regreso del general Pando y de tal naturaleza es lo que se dice que nos creemos obligados a trasladarlo a nuestros lectores.

Desde luego se prescinde del pretexto de enfermedad y se buscan las causas por otros lados.

Se pensó en atribuirles a un fracaso y se fue la imaginación al choque de dos columnas entre sí; pero de este hecho no alcanza responsabilidad a los jefes de las columnas y remanó hábil de exigirse al general de la remoción de ejército a que pertenecían: se pensó también en que después de acumuladas fuerzas en las Villas quitándolas de Pinar del Río y la Habana ha resultado que los insurrectos volvieron hacia occidente que estaba desguarnecido resultando infructuosos el plan y el esfuerzo; pero se ha caído en la cuenta que, dado el sistema de guerra empleado contra los rebeldes, si estos abandonaban el departamento occidental dirigiéndose al Camaguey, lo natural era que se colocasen fuerzas en las Villas y Matanzas, como se hizo; y de todos modos si hay fracaso más alcanza su responsabilidad al general Weyler que al general Pando.

Abandonados estos caminos, se ha supuesto que el general trae a la Península alguna misión especial e importante: quienes suponen que la de convencer a las Cortes de que en Cuba hay que hacer la guerra a sangre y fuego; quienes que debe halagarse al país concediéndole la autonomía. Ambos términos parecen incompatibles a menos que no se quiera conceder aquel régimen, y si continúa la guerra, emplear temperamentos de guerra.

De estos se ha hablado tanto que nos parece ocioso insistir en el asunto.

De la autonomía si conviene hablar para dentro de poco tiempo se plantea este importante problema.

Para examinarlo hay que prescindir de las ideas que cada uno tenga acerca del particular, porque el establecimiento ahora no significa implantar un sistema de gobierno colonial sino pactar con los rebeldes que buscan la libertad de la isla concediéndoles la mitad de lo que piden para que abandonen la lucha.

Visto el asunto en esta forma, hemos de decir que si el general Pando se muestra partidario de la autonomía habrá que pensar en concederla y exigir al Gobierno estrecha responsabilidad por lo que ha sucedido.

Nadie más enemigo de la autonomía que el general Martínez Campos, quien aseguró al llegar a la isla que se dejaría cortar la mano antes de proponerla. Sin embargo, el tiempo, gran maestro de verdades, va descubriendo que el general, al abandonar el cargo, era defendido únicamente por los autonomistas y atacado por los demás partidos; los insurrectos, con razón ó sin ella contaban

con la autonomía si continuaba aquel general y al desembarcar este en la Coruña dijo a los correspondientes, aunque luego lo negó, que era precisa tal solución.

Tampoco son partidarios de tal descentralización los periódicos que desde hace algún tiempo vienen diciendo que a la acción de las armas hay que agregar la política.

Y si ahora resulta que el general Pando, tan contrario a la autonomía, también la considera precisa, hay motivo para creer que el único remedio para acabar con la guerra es conceder lo que, más ó menos claramente, pedían los laborantes hace un año.

Partiendo de esta base habrá que averiguar, si el asunto llega a plantearse, cual es la causa de que el ejército, enviado en proporción extraordinaria y que opera admirablemente, no baste para vencer la insurrección; y si realmente existe la causa será ocasión de ver si es nueva ó podía conocerse antes de exigir al país el enorme sacrificio que ha hecho.

Como hoy sólo se trata de rumores, creemos que basta con apuntar las objeciones sin desarrollarlas; y a eso nos concretamos.

SEMANA SANTA

Sermón de la Montaña

Entre las predicaciones de Jesús, la más notable es la conocida con el nombre de Sermón de la Montaña, con el cual adquirió tal popularidad, que influyó en las decisiones de los fariseos ejecutadas en días que ahora se conmemoran.

La eminencia que se eleva justo al lago de Galilea (probablemente Kart Hattin) fué el Sinaí de la nueva ley, exento de sus terrores y resplandeciente de belleza. Aquel sermón señaló el carácter diferencial de los ciudadanos del nuevo reino religioso, descendiendo a trazar el bosquejo de la nueva ley en contraste con la antigua. En tres capítulos del Evangelio de San Mateo (desde el principio del 5.º hasta cerca del 7.º) con un total de 109 versículos, comprende aquel doctor su enseñanza religiosa, elevadísima y divina.

Comienza con la expresión de las bienaventuranzas; dice que los apóstoles son la sal y la luz de la tierra, la cual no se debe encubrir, sino poner en el candelero y de igual manera debe brillar la luz de sus buenas obras para que Dios sea glorificado; que no viene a destruir la ley, sino a cumplirla y que antes faltará el cielo y la tierra que deje de cumplirse cuanto contiene la ley, sin faltar una sola jota de ella ni un ápice y el que violase ó enseñase a violar los Mandamientos que parecieren mínimos será tenido por el más pequeño en el reino de los cielos; y que los que los cumplieren y enseñaren como grande.

Después, mejorando las doctrinas morales recibidas, corrigiéndolas y purificándolas expone: no matarás y quien matare será condenado a muerte en juicio.

Yo os digo más: quien quiera que tome ojeriza con su hermano, merecerá que el juez le condene. Y el que le llamare raca (muñe) merecerá que le condene el concilio. Mas quien le llamare fatuo (loco ó impio) será reo del fuego del infierno.

Antes de presentar tu ofrenda al altar acuérdate si tu hermano está quejoso de ti, y si lo estuviere ve a reconciliarte con tu hermano: después presentarás la ofrenda. Componte con tu adversario mientras es posible no sea que te ponga en manos del juez y el juez te entregue al alguacil y te meta en la cárcel, pues de allí no saldrás hasta que pagues el último maravedí.

A vuestros mayores se dijo según sabéis: no cometerás adulterio. Yo os digo que el que mirase a una mujer con mal deseo ha cometido adulterio en su corazón. Que si tu ojo derecho es para ti ocasión de escándalo, es

á saber, de pecado, sácale y arrójale fuera de tí, pues mejor te está el perder uno de tus miembros que no que todo tu cuerpo sea arrojado al infierno. Y si es tu mano derecha la que te sirve de escándalo ó te incita a pecar, córtala y tírala lejos de tí; pues mejor te está que padezca uno de tus miembros que el que vaya todo el cuerpo al infierno.

Hase dicho: cualquiera que despidiere á su mujer de la libelo de repudio; pero yo os digo que cualquiera que despidiere á su mujer si no es por causa de adulterio la expone á ser adúltera y el que se casase con la repudiada es así mismo adúltero.

Estableciendo la prohibición del juramento, no sólo sin verdad pero sin necesidad y sin justicia declaraba Jesús. También habéis oído que se dijo á vuestros mayores: no jurarás en falso, antes bien cumplirás los juramentos hechos al Señor. Yo os digo más: que de ningún modo juréis (sin motivo justo) ni por el cielo pues, es el trono de Dios ni por la tierra, pues es la peana de sus pies, ni por Jerusalén, pues es la ciudad (ó corte) del Gran Rey, ni tampoco juraréis por vuestra cabeza, pues no está en vuestra mano el hacer blanco ó negro un solo cabello: sea pues modo de hablar: sí, sí; no, no.

Contraponiendo á la antigua ley del Talión la de caridad proponía estas sentencias: «Sabéis que se dijo: ojo por ojo, diente por diente; yo os digo que no hagáis resistencia al agravio, antes bien, si alguno hiere tu mejilla derecha le presentarás la otra, y al que quiera armarte pleito para quitarte la túnica alárgale también la capa, y á quien te forzare á ir cargado mil pasos ve con él otros dos mil. Al que te pida dale y no teerzas tu rostro al que pretenda de tí un préstamo.»

Habéis oído que se ha dicho: amarás á tu prójimo, tendrás odio á tu enemigo. Yo os digo más: amad á vuestros enemigos: haced bien á los que os aborrecen y orad por los que os persiguen y calumnian para que seáis hijos verdaderos (es, á saber imitadores) de vuestro Padre celestial el cual hace nacer su sol sobre buenos y malos, y llover sobre justos y pecadores. Que si no amáis sino á los que os aman ¿qué premio habéis de tener? ¿No lo hacen así los publicanos? Y, si no saludáis á otros que á vuestros hermanos ¿qué tiene eso de particular? por ventura ¿no hacen eso también los paganos? Sed vosotros perfectos como vuestro Padre celestial es perfecto: esto es imitándole en lo posible.»

Prosigue tratando de las obras agradables á Dios, la oración, la limosna y ayuno; prescribiendo que no se hagan por ostentación y enseñando la forma de orar, no hablando mucho, como los gentiles que se imaginaban haber de ser oídos por fuerza de palabras, sino proponiendo como modelo el Padre Nuestro.

Predica contra la avaricia, recomienda el desprendimiento y la confianza en la Providencia de Dios que alimenta las aves y viste á los lirios.

Concluye Jesús su sermón advirtiéndole que no se debe juzgar mal del prójimo y que no deben darse á los indignos las cosas santas: habla de la perseverancia en la oración: de hacer con los demás lo que se desea hagan con nosotros: de los falsos profetas: de que por los frutos se conoce el árbol y termina señalando el interés de cumplir sus Mandatos y practicar sus consejos.

«Cualquiera que escuche estas mis instrucciones y no las ponga en obra, será semejante á un hombre que fabricó su casa sobre arena: cayeron las lluvias y los ríos salieron de madre y soplaron los vientos y dieron con impetu sobre aquella casa, la cual se desplomó y su ruina fué grande.»

CORTOS DE TALLA

Dicen de Madrid:
«Son cada día mayores las quejas y denun-

cias oficiosas que se reciben en los centros y dependencias y por las personas que tienen alguna intervención en los asuntos relativos al reclutamiento contra los abusos que se someten en materia de exenciones para el servicio militar.

Los cortos de talla crecen que es un primer. Una revisión de éstos, se impone. Como para muestra basta un botón, véase lo ocurrido hace algunos meses en la provincia de Zamora.

Por orden del Gobierno se verificó una de estas revisiones para los mozos «excluidos totalmente» del servicio militar por no tener la talla de 1.500 milímetros en el reemplazo de 1894.

Se presentaron 446 mozos, y resultó que de ellos 124 pasaban de la talla de 1.545 milímetros, y debían ser soldados sorteaables; 119 oscilaban entre 1.545 y 1.500, y habían de ser soldados condicionales, sujetos á revisión durante tres años, y sólo 203 no alcanzaron la talla mínima legal.

Corto de talla hubo que resultó con 1.650 y hasta 1.700 milímetros. ¡Buenos gastadores!

Pues esto que ocurrió en Zamora, por lo visto es enfermedad contagiosa, á juzgar por lo que por ahí corre.

Habrà que buscar el remedio para atajar la epidemia.»

MOVIMIENTO BURSÁTIL

El aspecto general de las Bolsas europeas ha sido de expectación y recelo en la semana última.

Motivos hay para ello.
Por el lado de Italia no se ve tan llana la paz con Abisinia.

Por el lado de Inglaterra no se ve claro el fin de la expedición al Sudán.

Por el lado de Francia se palpa el malestar que esta última empresa militar anglo-egipcia causa, y todo el mundo recela y teme complicaciones.

Todos son, pues motivos para la calma y paralización que se ha significado en las contrataciones bursátiles de la semana.

Y sin embargo, la abundancia de dinero es grande y está deseoso de colocarse en que ganar un razonable interés.

Pero como el tiempo se ha oscurecido algo, el capitalista se mantiene arma al brazo en lo de colocar sus fondos en los valores bursátiles, tan sensibles á todas las complicaciones de la política y la guerra.

A todas estas causas de carácter general por lo que hace á los fondos franceses, hay un motivo más de depresión: la discusión del proyecto sobre el impuesto á la renta.

De nuestra Bolsa poco habría que decir, apuntadas las causas generales, y conociendo la situación de la política y de la guerra de Cuba.

Cada vez más flojo el mercado en las poquísimas operaciones que hace la gente de negocios en los papeles de juego, porque en lo verdadero y sólido, es decir, al contado, apenas si se hace nada que merezca la pena.

Los francos más caros, y la bonificación del cupón por el Banco á 19'35.

Desgloradas las partidas de obligaciones y pagará, queda un saldo á favor del Tesoro de 28'7 millones de pesetas; cerca de seis millones más que en el último balance.

El conjunto del balance del Banco, en sus líneas generales, ofrece poca variación, comparado con el anterior.

Se observa que los descuentos disminuyen, como en el pasado, y que las pignoraciones han aumentado también, pero esta vez en más de doce millones de pesetas, lo cual e una carga para la cartera del Banco de conside-

ración. En compensación se nota una depresión de cifra equivalente en los créditos concedidos sobre efectos públicos.

Los saldos de cuentas corrientes aumentan, y también los depósitos en efectivo. La circulación de billetes ha bajado en cerca de un millón, por las entregas en cuenta corriente.

Con muchísima razón dice la revista financiera *El Economista*, lo siguiente, acerca de la operación realizada para anticipar al Tesoro los recursos destinados á Cuba:

«Algún punto obscuro subsiste todavía que no hemos logrado esclarecer. El Banco de España, que en cierto modo viene á garantizar el éxito de la operación, toda vez que tomará los pagarés que queden sin aceptar, ¿es también el encargado de atender al servicio de la nueva deuda y de recoger y liquidar los pagarés á su vencimiento?»

Conveniría apresurarse á resolver esta duda por lo que pudiera influir en la suscripción.

Porque si el Banco hubiera aceptado este servicio, claro que los pagarés gozarían de esta nueva especie de afianzamiento, y serían, por tanto, más solicitados y buscados.

Que de los recursos del presupuesto de Cuba no han de salir las cantidades que se necesitan para el pago de intereses primero y para recoger los pagarés después, es notorio y evidente. Esta deuda, como tantas más habrá de atenderse emitiendo otras. Los capitalistas preferirían, sin embargo, tener por anticipado despejada la incógnita y saber si en el caso de que las Cortes demorasen una solución definitiva, podrán contar con que el Banco les satisfará sus intereses y su capital al término del compromiso.»

Ha aquí una revista de la Bolsa de Barcelona.

Semana encalmada por la indecisión de los asuntos de Washington, y aunque los últimos combates librados en Cuba nos han sido favorables, los corros todos han permanecido desiertos, siendo las transacciones casi nulas; era de esperar que el negocio se despertara por la proximidad del vencimiento del cupón de 1.º de abril y por las doblas de este fin de mes, que, como siempre, resultan contra el bajista, pero la falta de confianza continúa reinando en los negocios y prosigue la crisis bursátil su curso normal hasta que Dios quiera.

CORREO DE CUBA

Desde la Habana

La activa persecución que ahora, ó mejor dicho, desde que el ilustre y enérgico general Weyler desembarcó felizmente en la Habana, vienen sufriendo por parte de nuestros héroicos é incomparables soldados, los muchedumbres abigarradas de la insurrección, es un motivo de muy legítimo regocijo para cuantos somos y nos sentimos españoles.

Lo mismo en el extremo occidental y en el oriental de la isla que en las provincias centrales, nuestras columnas encuentran y castigan duramente á los rebeldes, acosándolos de tal modo que, sin aliento y desmoralizados, ni siquiera intentan oponer seria resistencia.

Y esto se hace sin enfáticos alardes, con modestia de héroes, con aquella sencillez de los grandes patriotas que ni buscan ni aceptan el premio de los deberes que han cumplido, como de ello son muestras irrecusables los partes oficiales que se publican, de hechos de armas gloriosos para nuestro ejército y nuestros voluntarios y en cuya redac-

ger, más de repente mi lámpara se apagó y me encontré sumida en la más profunda oscuridad.

—¿Qué vió usted entonces, en nombre del Cielo! dijo Edmundo tan conmovido como su prometida.

—Nada, nada, amigo mío, prosiguió la joven después de un corto silencio. Solamente oí un ruido extraño que procedía del lado izquierdo, y que heló la sangre en mis venas. Era un sonido pesado y profundo que se asemejaba al lejano rodar de un carro de bronce. Casi al mismo tiempo se estinguió la luz de la biblioteca. Me hallaba sola en el silencio y en las tinieblas de la noche. Un espantoso terror se apoderó de mis sentidos y creí que iba á morir; mas haciendo un esfuerzo pude llegar hasta mi cuarto, donde estuve á punto de caer desmayada. Un sentimiento más poderoso que el miedo me alentó y llegué hasta la ventana. La luna aparecía por intervalos é iluminaba el patio. Vi entonces claramente bajar á un hombre por la escalera de la izquierda, deslizarse á lo largo de la pared, atravesar el patio y dirigirse hacia la puerta pequeña del jardín, que abrió desapareciendo rápidamente, pero había tenido tiempo de reconocerle y me sentí reanimada. Era Toby.

—Toby, gritó Sartilly, eso es imposible! A la una me llevó á la Opera, y á las cinco, cuando marchamos al bosque de Boulogne, estaba con mi birlocho en la calle Lepelletier.

Juana movió la cabeza como si quisiera expresar que todo había sido extraño en aquella noche terrible.

—Al amanecer, continuó la joven, he preguntado por Roger; no se hallaba en el hotel. El conserje estaba seguro de haberle cido entrar por la puerta pequeña del jardín á las dos próximamente; también cree haberle oído salir por el mismo sitio entre las tres y las cuatro; y si no ha sido él alguien ha abierto la puerta del escape. El terror volvió á apoderarse de mí, y cuando á las diez ha venido el notario y no estaba Roger, cuya exactitud

Roger sale siempre á caballo: yo no puedo ir más que con la señorita Georgina, y ella teme tanto al frío que me he visto precisada á no volver á pasear en coche descubierta.

Edmundo, que esperaba haber entrevistado un rayo de luz, volvió á caer poco á poco en siniestra oscuridad.

—¿Está Vd. segura de haber visto en la noche de la muerte de su padre, á la mujer de esta noche?

—Indudablemente.

—¿Y la desconocida que encontraba Vd. en coche cuando era niña, no le recuerda nada de la primera aparición?

—No se qué contestar, respondió sencillamente Juana. Ambos recuerdos me asaltaron á la vez esta noche; el primero con todos sus detalles, el otro más indefinido, aunque los dos grabados en mi mente. De lo demás, tan sólo puedo decir que á la siguiente mañana de la muerte de mi padre conté á la señorita Georgina cuanto había visto y ella me rió mucho, encargándome no dijera una palabra de ello.

—Es muy extraño, murmuró Sartilly.

—¡Ah! puesto que Vd. desespera, es indudable que Roger ha muerto, gritó Juana sollozando.

Al presenciar aquel dolor, el vizconde recobró toda su energía. El instante no era oportuno para dejarse abatir, y cualquiera que fuese la palabra del tenebroso amigo, era preciso adivinarla pronto si quería salvar de la desesperación á la joven que adoraba.

—Juana, dijo con firmeza, si me ayuda Vd. juro encontrar á su hermano.

—¿Qué debo hacer?

—Déjame obrar, dándome aún algunos detalles. ¿Las gentes de la casa saben lo que ha ocurrido esta noche?

—Saben que su amo no había vuelto esta mañana, y

de que sucesos terribles y extraños habían ocurrido en el hotel aquella noche.

—Escúcheme usted, mi querida Juana, dijo estrechando las manos de la joven entre las suyas; no puedo creer en visiones, pero hay aquí un misterio que es preciso descubrir inmediatamente. ¿Quiere usted concederme toda su confianza hasta la vuelta de Roger?

—¿Si yo no tengo más amigo en el mundo que Vd! Entonces ruego á Vd. me responda como pudiera responder á su hermano.

—No tengo nada que ocultarle, dijo la joven mirándole con fijeza.

—¿Esa mujer que Vd. ha visto no ha despertado en Vd. otros recuerdos que el de la noche de la muerte del general?

—Es cierto, respondió Juana pensativa; me parece que su talla, su manera de andar, sus largos cabellos tendidos, me recuerdan á una persona que he visto muchas veces, pero no sé si ha sido en un sueño.

—Ha sido acaso en el baile?... ¿En el teatro?... En los Campos Eliseos.

—¿Usted ha olvidado, amigo mío, que nunca he estado en el gran mundo, y que la semana última me ha llevado Roger por vez primera á los Italianos?

—Pero en coche... en el bosque...

—No, no, repitió Juana vacilante; no... no era ella, y sin embargo... cuando yo aún era niña y Roger me llevaba en coche las hermosas tardes de primavera saludaba á una mujer cuya maravillosa hermosura me había llamado la atención, y su imagen ha herido mi cerebro al pasar esta noche la vision ante mis ojos.

—Y después, ¿no ha vuelto Vd. á encontrarla?

—Nunca; si la hubiese visto, no la hubiera olvidado.

—¿Está Vd. segura de no haberla visto este invierno en un magnífico coche de cuatro caballos?

—Desde el otoño último he salido muy pocas veces;

ción simple y lacónica late y palpita con la verdad de lo relatado la seriedad del carácter.

Siempre fueron intrépidos los soldados españoles en memorables campañas que admiraron al mundo; pero ¡ah! no siempre en la presente guerra de Cuba tuvo nuestro ejército la amplitud con que ahora demuestra todo lo que vale y todo lo que de él, llena de confianza, espera la patria.

Por el camino emprendido, no dudamos que en plazo relativamente corto, la fuerza de nuestras armas triunfe, por definitivo modo, de la traidora rebelión, para que los extraños sepan y comprendan que, cualesquiera que sean los estorbos que una guerra tan irregular como la presente ponga a nuestros soldados, éstos alcanzarán siempre la victoria, con una sola condición, que ahora se cumple.

Del Camagüey

El estado de la guerra en esta provincia se mantiene aparentemente tranquilo. Si sale una columna, los exploradores del enemigo disparan unos tiros y se retiran. Un solo temor existe: que las partidas de Occidente, que según los últimos periódicos se hallaban en retirada hacia las Villas, puedan correrse hasta esta provincia. Si no fuera por esto no habría en el Camagüey grandes motivos de alarma.

Yo confieso que en estos momentos no sé qué pensar: ¿arrastrará el Gobierno la trocha del Oeste, de Júcaro a Morón para acabar con las partidas en las Villas?

Por el contrario ¿achará el Gobierno las partidas para el Camagüey a fin de facilitar la zafra actual?

Repito lo que antes digo: no lo sé, ni puedo presumirlo: una u otra cosa pertenecen a los planes de la campaña y es difícil y peligroso prejuzgarlos.

El nuevo comandante general de esta provincia, general de división, don Adolfo Jiménez Castellanos, dedica todas sus actividades a la cuestión militar. De todo lo demás dudo que haya persona alguna que sepa cómo discurre: llegó, visitó los fuertes de la guarnición, hizo una breve salida al campo y regresó disponiendo varias cosas, pero a los habitantes de la provincia sólo nos ha dicho que por orden del capitán general había tomado posesión de los cargos.

Desde las Villas

De Cruces, donde se hallaban las oficinas de Bailén, escriben lo siguiente:

Metamorfosis y grande se ha operado en los habitantes de las Villas, con la llegada del ilustre general Pando para mandar este Cuerpo de Ejército. A las incertidumbres y vacilaciones sucede la confianza y tranquilidad, y lo que es más aún, la esperanza fundadísima que hace concebir el valiente soldado, de que esta zona—El granero de la casa—no sea por mucho tiempo albergue de las hordas insurrectas.

Rodeado de merecidos prestigios, dotado de gran actividad y claro talento, poseyendo el arte de la guerra de Cuba, a más del conocimiento absoluto de sus cosas y sus hombres, el general Pando ha venido a ser así como la estrella capaz de alumbrar el porvenir de las Villas, negro, muy negro, en época no lejana y que no quiero recordar porque jamás me gustó hacer leña del árbol caído, aun cuando éste caiga rendido a su gran pesadumbre.

De aquí que, secundando el general Pando las instrucciones acertadísimas del Capitán General de la isla de Cuba, el laborantismo haya ido extinguiéndose poco a poco, revolotándose de rabia entre las sombras, pero sin poder lanzar, como antes, el veneno en los cafés y sitios públicos, donde nunca faltan pobres de espíritu y crédulos cándidos; la confianza renazca, la justicia triunfe y todos, conspirando al mismo fin, dirijan sus entusiasmos y energías a la salvadora obra de la pacificación, escogitando los medios para hacer que no se olvide una reciente frase del general Pando: «Que en Cuba no debe haber más que amigos de España ó enemigos de ella.»

Però aparte de todo lo que signifique deslindar honradamente los campos, que en un tiempo casi aparecían confundidos por la debilidad de un general y los egoísmos de los desprendimientos de un partido político cuyo patriotismo nadie tacha por ser sincero y demostrarlo en cuantas ocasiones se presentan,

el punto capital, la idea culminante, el problema de vida ó muerte para las Villas, es, sin dudar, la zafra.

«Se hará ésta? No lo sé. No me atrevo a profetizarlo, de igual manera que nadie hubiérase atrevido hace un año a vaticinar el eclipse del sol que alumbró a Martínez Campos durante largas etapas de su vida político-militar.

Mucha caña á desaparecido bajo la tea incendiaria de las partidas insurrectas que por aquí andan, pero no es poca la que queda.

«Que no pueden molar todos los ingenios? No importa. Pero hay algunos que ya deberían haber empezado, y que, por temor, esperan días mejores.

Noticias

No es posible reproducir todas las cartas que nos dirigen desde la isla ó nos entregan las personas que las reciben de sus parientes y amigos, pero vamos á copiar algunos párrafos de dos de ellas.

Del escuadrón de Albuera nos dicen que han tenido varios encuentros con el enemigo al que atacan con verdadera furia por mostrarse á la altura del soldado español y para vengar á Bailén según prometieron en Logroño y ya han cumplido. Advertiremos que de este batallón también hemos visto una carta relatando los encuentros que han tenido, como resumen de los cuales dice con justicia: «Per lo dicho verá usted que Bailén siempre es Bailén y que nuestros queridos compañeros están bien vengados.»

Desgraciadamente—continúa el de Albuera—tropezamos siempre con gallinas y nunca con hombres, así es que en cuanto huelen la pólvora ó ven relucir los sables vuelven grupas y no hay quien los alcance.

El día 6 de febrero llegamos á la Habana, el 8 salimos á operaciones y el 10 hirieron á nuestro comandante.

De los encuentros llevados á cabo merecen citarse los tres que tuvimos en la noche y día del 2 de marzo en todos los cuales hicimos huir con facilidad al enemigo, si bien en el segundo resistió algo y por eso diré cuatro palabras de él. Iba nuestro escuadrón de vanguardia y causó al enemigo diez muertos además de doce caballos, cogiéndoles una cartera, una maleta con documentos, 6 monturas, dos carabinas, 1 rifle, 16 machetes, dos arrobos de arroz, una lata de aceite, otros comestibles en gran cantidad y ropas.

Nosotros no tuvimos novedad. El escuadrón forma parte del regimiento de Villaviciosa y opera con las columnas del general Linares. Ahora mismo montamos á caballo y salimos tras del enemigo.

La carta está escrita el 8 de marzo.

La otra carta es de un soldado riojano y de ella tomamos este párrafo:

«El día 27 de febrero, á las dos de la tarde, recibí el jefe del destacamento de San José de los Ramos la siguiente esquela: «Sargento: por orden del señor coronel Clotilde García, si no se rinde con su fuerza será destruido por dos mil hombres.—El coronel Clotilde García.» Á lo que contestamos nosotros en el acto: «Señor coronel: he recibido su encargo al cual le participo que soy español y militar: como español mi deber es defender la patria, y como militar es conservar mi puesto hasta perder la última gota de sangre: de modo que desde luego puedo pasar á obrar.»

Aunque éramos muy pocos y el enemigo estaba ya cerca, ocupamos serenamente nuestros puestos decididos á vender caras nuestras vidas, pero no fué necesario, porque los enemigos supieron que se acercaban tropas y huyeron al monte. Estos insurrectos son los hombres más cobardes que he visto, pues sólo tiran cuando se ven obligados y escapan enseguida, así es que estamos haciendo el papel del cazador y la liebre.»

NUESTROS VINOS EN LONDRES

El mercado de vinos y espíritus presenta regular aspecto. Las transacciones no son actualmente muy numerosas, pero el comercio se prepara para la estación de primavera, por lo cual no escasean las órdenes de embarque.

En general, se advierte que, aunque pausadamente, la extensión del comercio de vinos de este país va aumentando de año en año, principalmente para los vinos tintos de mesa.

El movimiento en el mercado de vinos en la plaza de Liverpool, que fué bastante considerable en diciembre y enero últimos, se encalmó algo en febrero, y ha vuelto á presentar alguna más animación en el corriente mes de marzo.

Los vinos españoles que al principio de la temporada de invierno quedaron en lugar inferior á los portugueses por el alza grande de precios que aquellos experimentaron entonces, han vuelto ha ocupar el primer lugar en cuanto los cosecheros españoles han moderado sus pretensiones.

Se observa también que en Liverpool, que es el centro comercial de los principales distritos manufactureros de Inglaterra, los vinos franceses no obtienen gran favor, al contrario de lo que sucede en Londres, donde figuran en primer término. Esto es debido á que en Liverpool y en todos los distritos que allí se abastecen, lo que la demanda pide son vinos ricos en cuerpo, en color y en fuerza alcohólica, y además muy baratos, condiciones que llenan los vinos españoles mejor que los de ninguna otra procedencia. Es de notar así mismo, que la afición por esta clase de vinos en los referidos distritos, ha adquirido su mayor desarrollo en los últimos años, á expensas, en cierto modo, del consumo de la cerveza, por lo cual parece probable que en el futuro llegue á constituirse en dichos centros un mercado de alguna consideración para los vinos españoles de las condiciones citadas. Ante estas contingencias y aprovechando las circunstancias actuales, esta Estación Enotécnica, cumpliendo con los fines de su instituto, está activando todo lo posible la propaganda de los vinos españoles en la mencionada región de Inglaterra, procurando que estos se anticipen á todos sus vinos similares.—V. Vera.

EL RETRAIMIENTO

Veamos las dos opiniones que dominan en el campo republicano acerca de esta importante determinación.

Dice el señor Pi: «Después de concluidas las guerras civiles jamás han venido al Parlamento cuestiones más arduas que las de ahora, cuestiones de las que más dependa la suerte y el porvenir de España. Retraerse hoy es, á nuestros ojos no ya un suicidio, sino un crimen.

De ese crimen no queremos en manera alguna ser cómplices: protestamos contra el retraimiento. No importa que nos quedemos solos y sin fuerzas aún para intentar con esperanzas de éxito la lucha; constará siempre que hemos querido cumplir nuestro deber y no nos hemos dejado llevar de extrañas sugestiones.

El retraimiento, en nuestra opinión, nada resuelve ni á nada conduce. De nada nos sirvió el que guardamos del año 76 al 85. No adelantaron un solo paso ni la revolución ni la República. Sirve en ocasiones dadas el retraimiento de las partidas gobernantes, nunca el de los partidos contrarios á las instituciones. ¿Cuándo excluyó, además, la lucha legal á la revolucionaria? ¿Estaban fuera de las Cortes los que iniciaron las revoluciones de 1854 y 1868? ¿No fué con motivo de las Cortes que se alzaron O'Donnell y Serrano?

Habían de estar por el retraimiento los republicanos todos, y habíamos de seguir nosotros combatiéndolo. Tan convencidos estamos de que no ha de acelerar ni en un sólo día el advenimiento de la República, y puede retardarlo.»

El señor Muro defiende la opinión contraria, que es la que domina en la mayoría del partido republicano con estas razones:

«Hay entre los republicanos muchos que creen que el retraimiento es la expresión de un estado revolucionario y condición precisa para que la revolución se verifique.

Hay otros que consideran que con retraimiento y sin él, las revoluciones se hacen cuando la opinión lo demanda.

El retraimiento es circunstancial y las circunstancias en que éste se ha producido, bastan para explicarlo.

Es una protesta contra la conducta del Gobierno, que atento solamente á los intereses de partido, disolvió las Cortes el día mismo que el Senado norteamericano votaba la beligerancia de los insurrectos cubanos.

Es decir que con el retraimiento se protesta contra unas Cortes llamadas á discutir cuestiones gravísimas, á resolver el proble-

ma de Cuba, que es político, militar é internacional al mismo tiempo, sin que tengan representación legal los partidos de la isla, de cuyo porvenir se trata.»

SANTO DOMINGO

Noticias.

En la mañana del sábado tuvo lugar en la capilla del Carmen, de esta catedral, el enlace matrimonial de nuestros amigos don Ramón Salazar y doña María Concepción Rugama.

Al acto, en el que lucía la novia hermosísimo traje de terciopelo negro confeccionado por una de las más acreditadas modistas de Burgos, asistió numerosa concurrencia, entre la que figuraban las señoritas de Hidalgo, González-Samaniego, Capellán, señoras de Santa María, Lama y otras, y los señores López Mosquera, Lama, Capellán, Santa María, Hidalgo, capellán de los señores Manso de Zúñiga, párroco don Modesto Nájera y otros.

Los desposados, á quienes deseo larga luna de miel, saldrán el jueves para Bilbao, punto de su residencia.

Aunque son varios los diestros que se dirigen en condiciones más ó menos ventajosas á este Municipio, pretendiendo la contrata para las próximas corrias de toros, es probable que se prefiera al arrojado matador «Gaviara», que es de quien se esperan bases más aceptables.

Este juzgado instruye causa criminal con motivo del hurto de carretillas y otros efectos en la villa de Ezcaray.

A personas cercanas á la familia de nuestro amigo don Julio Santa María, hemos oído hacer elogios de las excelentes dotes de su esposa doña Adela Martínez, perteneciente á familia oriunda de Varea y cuyo enlace matrimonial tuvo lugar en Madrid en el mes de diciembre último.

Tenemos noticia de que vendrán á esta ciudad á pasar la Semana Santa la señora é hija del exdiputado provincial nuestro cariñoso amigo don Vicente Ortiz Viñas.

En la mañana de hoy salen para esa capital los jurados nombrados en la causa de este juzgado por delito de homicidio cometido en Grañón y en el que aparece como procesado Leonardo García.

El miércoles dejó de celebrar sesión este Ayuntamiento por falta de número de concejales, teniendo lugar una extraordinaria el jueves que sólo se redujo á solventar el asunto de las fuentes de Tarres.

Después de celebrar la primera misa en la capilla del Santo de esta ciudad salió el sábado para Rivafrecha de donde ha sido nombrado coadjutor, el joven presbítero don Juan Santa María.

JUICIO POR JURADOS

HOMICIDIO EN GRAÑÓN

Ayer se vió en esta Audiencia, ante el jurado, la vista de la causa que por el supuesto delito de homicidio se seguía contra Leonardo García.

El ministerio fiscal, representado por el señor Maroto, calificó el hecho de autos de la manera siguiente:

«Que entre las diez y once de la noche del 25 de junio último y en la villa de Grañón perteneciente al juzgado de Santo Domingo de la Calzada, ya fuese casualmente, ó bien porque estuvieran convenidos, puesto que existían resentimientos anteriores entre ellos se encontraron en el sitio de Los Quemados los jóvenes de aquella villa Francisco María González y Leonardo García del Revollar Villarejo, los que provistos de armas punzocortantes riñeron hasta el extremo de quedar muerto y tendido en tierra el Francisco María con quince heridas, alguna mortal de necesidad en diferentes partes del cuerpo, y resultando el Leonardo García con tres heridas en la cabeza, brazo y espalda que tardaron en curarse por completo veinticuatro días, respecto de cuyo último hecho se sobreseyó á su tiempo.

Después de verificada la prueba, la Sala sometió á la deliberación del jurado la siguiente pregunta:

Leonardo Villarejo (a) Melilla, ¿es culpable de haber causado en riña, la noche del veinticinco de junio último, en Grañón y sitio de Los Quemados á Francisco María González, hasta quince heridas con arma blanca en corazón y dejándole muerto en el lugar de la lucha?»

Habiendo sido negativa la respuesta, el tribunal de Derecho dictó la absolución del procesado, ordenando fuese inmediatamente puesto en libertad.

REGISTRO CIVIL

Día 30 de marzo. Defunciones: Guillerma Martínez, de 68 años, viuda.

Nacimientos: Doroteo García Eustasio Valdemoros Ibarra; Esperanza Santos Cruz Rico; Eustasio Díaz Ruiz y Castora Muro Torres.

Matrimonios: Miguel Canales y Tumbo, de Jaraba (Zaragoza), con Manuela Sáenz Rodríguez, hoy, en Santa María de Palacio, á las cinco de la tarde.

Antonio Juberá Herreros, de Rivafrecha, con Cesárea Luna Aragón, de Arrabal, en Santa María de la Redonda, á las siete de la tarde.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE HOY: 31 de marzo. Martes Santo. San Benjamín, diácono, y m. Santos Teodoro, Anselmo y Félix, mrs.; San Amadeo, duque de Saboya; San Amós, prof. y Santos Bibiana y Balbina, mrs. La Misa y Oficio divino son de la Feria III de la semana mayor, con rito simple y color morado.

SANTOS DE MAÑANA: 1.º de abril. Miércoles Santo. San Venancio, ob. y m. Santos Ignacio y Teodoro, mrs.; San Anastasio, San Víctor, m. San Hilario, ob. San Bonifacio, abad y la Impresión de las llagas de Santa Catalina de Siena. (En esta día y en los tres siguientes no se puede comer carne.)

Cantos para mañana miércoles. Santa María de la Redonda.—Maitines á las cuatro de la tarde. En Santiago el Real.—El mismo ejercicio á mediodía y media. Santa María de Palacio, Carmelitas, Madre de Dios, y San Agustín, á las cinco.

AVISOS Y NOTICIAS

Mañana á las doce, con las formalidades de costumbre, se verificará la visita general de cárceles, girada por el señor Presidente de la Audiencia provincial.

Una corista que ha dejado de pertenecer á la compañía de zarzuela que actúa en el teatro, nos entrega un comunicado, que por su mucha extensión no publicamos, quejándose de que se le adeuda una semana á razón de diez reales diarios, y como además se está obligada á hacer gastos para entrar en los coros en Logroño, se ve privada de recursos para salir de Logroño.

Sin entrar en el fondo de la cuestión entre la artista y el empresario sostenida ayer, bueno será que se atienda la reclamación que accediendo á los ruegos de la interesada, transmitimos á quien corresponda.

Para el señor Carasa, tiene el comunicado conceptos muy halagüeños y de consideración evidente.

La empresa del mismo, cediendo gustosa á las indicaciones del público en general y á pesar de tener compromiso con otros teatros, deseosa de poderle complacer en todo, ha acordado un nuevo y último abono de diez funciones que empezará el próximo domingo de Pascua y terminará el día 19 de abril, dándose á conocer los principales estrenos.

Por dimisión del que lo desempeñaba, se anuncia la vacante de la plaza de secretario del Ayuntamiento de Tovia, dotada con el sueldo anual de trescientas cincuenta pesetas.

El día 22 de abril próximo, á las doce de su mañana, tendrá lugar en la Sala Audiencia del juzgado de Instrucción de Haro, la pública licitación de 22 fincas procedentes de embargo á don José María López en un expediente sobre provisión de fondos.

C. RUIZ

Cirujano-Dentista Mercado, 74 principal LOGROÑO

nos es tan conocida, he llegado á convencerme de que le ha ocurrido alguna desgracia. Entonces he enviado á un sirviente en busca de usted y esperando he creído veinte veces que iba á volverme loca.

Mientras que Edmundo escuchaba la terminación del relato, las nubes de su frente iban desapareciendo, y al concluir la joven había recobrado su serenidad.

—Pero, querida Juana, le dijo, se alarma usted muy pronto. ¿No sabe usted que Roger se ausenta en algunas ocasiones por semanas enteras y hasta por meses?

—Nunca sin advertírmelo.

—Pero su vuelta y esa salida por la puerta pequeña del jardín no tienen nada de particular. Recuerdo haber escuchado decir á Roger muchas veces que seguía siempre ese camino por la noche á fin de no despertar á los criados.

—No se lo he dicho á usted todo, murmuró la señorita de Mensignac, con voz tan débil que apenas la entendió Edmundo.

—Juana ¿porqué ocultarme la más pequeña cosa si es cierto que me ama usted? dijo dulcemente el vizconde.

—Escúcheme usted, repuso la joven. No tenía aún cuatro años cuando perdí á mi padre. Era aquella una noche de invierno, parecida á esta última, y yo estaba acostada en el cuarto anterior al en que moría el jefe de la casa de Mensignac. Todos los criados del hotel se hallaban reunidos alrededor del lecho de su amo. Yo estaba sola en mi cuna. De repente una forma extraña pasó por delante de mí. Era una mujer vestida con ropaje encarnado; sus cabellos desnudos caían sobre sus espaldas. Atravesó rápidamente el cuarto y parecióme que desaparecía entre los tapices. Pocos momentos después oí sollozos... los sollozos de Roger. ¡Nuestro padre había muerto!

Sartilly contemplaba con inquietud á su prometida. Volvía á temer por su razón.

—Pues bien, añadió Juana con voz vibrante, esa mujer la he vuelto á ver esta noche. Ya comprenderá usted que debe morir alguno de nuestra casa.

El miedo es contagioso y muy especialmente el miedo ocasionado por hechos sobrenaturales, y el vizconde no podía menos de estremecerse escuchando á la joven. Creía además ver algo de cierto en aquella aparición fantástica, y que la relación de la joven proyectaba un rayo de sombría luz sobre la horrible historia del bosque de Boulogne. Aquella muerte misteriosa cuya imagen perseguía á Sartilly como una sangrienta pesadilla ¿sería acaso la mujer vestida de encarnado que estuvo en el hotel de Mensignac en la noche que había referido Juana?

A su pesar, Edmundo volvió la cabeza buscando la trenza rubia que había arrojado lejos de sí sobre la alfombra pero no vió nada. El día iba declinando y las tinieblas empezaban á ocultar el zócalo de los altos armarios de la biblioteca. Por un momento le pareció que una sombra cruzaba por el fondo de la oscura galería, y que la cabeza livida de los cabellos dorados le miraba.

La voz trémula de Juana hizo volver el rostro al vizconde.

—La he visto, repitió la joven, la he visto, ha pasado cerca de mí; los largos pliegues de su vestido encarnado, me han hecho estremecer; andaba sin hacer ruido como andan los fantasmas, y de repente desapareció por el ángulo de la galería.

—¿Y ha distinguido usted sus facciones? preguntó Sartilly.

—No. Mi lámpara acababa de apagarse y apenas alumbraba la luna. Pero he visto que era muy pálida y que flotaban sus cabellos en largas trenzas sobre sus hombros.

Estas últimas palabras concluyeron por devolver á Edmundo el sentimiento de la realidad. Ya no dudaba

que he enviado á buscarle; pero supondrán que he querido que no faltase á la cita del notario.

—Veré hoy mismo á ese notario; pero ante todo, mi querida Juana, tenga Vd. valor para ocultar su inquietud. ¿Ha hablado Vd. con la señorita Georgina?

—Sí, pero se ha burlado de mis temores. Me parece que he dicho á Vd. que ella no creía en apariciones.

Sartilly reflexionaba silenciosamente, como si le absorbiera un pensamiento que no quisiera expresar, y la joven trataba de leer en su rostro.

—Pero eso es imposible; Toby no ha venido aquí esta noche, dijo de repente el vizconde, hablando consigo mismo.

Juana iba á responder, cuando una sirvienta levantó el portier de la galería y anunció que el notario del señor marqués rogaba á la señorita de Mensignac le diese permiso para verla á fin de comunicarle un asunto muy urgente.

Edmundo y la joven se levantaron á la vez como si hubieran recibido la misma conmoción eléctrica. Un vago presentimiento advertiales que en aquella visita había de proporcionarles alguna luz sobre el formidable misterio.

—Quédese usted, amigo mio, dijo Juana al vizconde, después de haber hecho una seña á la criada para que introdujese al visitante.

Un instante después, el señor Calmet, notario, hacía anunciar en la biblioteca. Era un hombre joven, cuyo rostro respiraba lealtad é inteligencia. Apenas se notaba en sus ojos medio cerrados una expresión de sutileza que no llegaba hasta la astucia, y alrededor de su boca esa arruga creada por los sobresaltos que ocasiona el dinero, rasgo común en casi todos los hombres de negocios. El conjunto de su figura era simpático.

El Sr. Calmet se presentó con la soltura natural en el notario de las mejores casas del barrio más ilustre de

GONZÁLEZ Cirujano-Dentista Mayor, 58 y 60, y Sagasta, 23. LOGROÑO

Del Diario de Tarragona. Las aguas del Ebro estos días estaban llenas de pequeñas anguilas en cantidades...

Nadie debe padecer dolores reumáticos estando demostrado que los cura en todos los casos la Pomada antirreumática Iñiguez.

Café del Siglo. Esta noche martes, segunda representación de la graciosa comedia en dos actos titulada

ZARAGÜETA Mañana miércoles, estreno de la bonita zarzuela denominada C. de L.

Ante el notario don Adrián Margarit, se ha firmado por todos los fabricantes de estampados...

Mucho se hacía sentir la falta de este Jurado, desde el momento en que por no haberse cumplido lo que relativamente a Jurisdicción dispone la ley vigente...

COGNAC HENRI GARNIER & C. Los que por su profesión han de cansar la voz...

FUMADORES. Probad los cigarrillos marca «Merito» que expende la C. Arrendataria.

¿A defender la Patria! Por Real orden del Gobierno de S. M. se admiten voluntarios desde 19 a 40 años de edad...

Café Universal. Esta noche se pondrá en escena en este concurrido teatro la aplaudida zarzuela «El Gorro Frigio»...

LOS APARECIDOS Se preparan para la próxima temporada de Pesca varios estrenos, entre los que figuran «El duo de La africana»...

LA LLAVE DE LA CERRADURA Coloco ante su imaginación el cuadro de una puerta pesada, de un hombre que tiene el derecho de entrar y que desea entrar...

Telegramas DEL CÍRCULO LOGROÑÉS Madrid, 30

345 t.—Se ha desmentido el ataque á Pinar del Río.

El general Linarez se prepara á batir á Maceo en Bahía Honda.

Al norte de Pinar del Río se han concentrado seis columnas.

Se ha rechazado el ataque de los insurrectos á Hoyco Colorado.

810 n.—Asegúrese que al llegar el general Fando á la Península declarará la necesidad de hacer concesiones á los autonomistas de Cuba.

En el Consejo de mañana, además de los indultos se tratará de un asunto importantísimo.

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR Madrid, 30—7 t.

PARTE OFICIAL El general Weyler confirma los encuentros del Guisamal y del batallón de Navarra que ayer telegrafié, añadiendo que es grave la herida recibida por el cabecilla Luna.

Nuevos grupos de insurrectos intentaron pasar de Pinar del Río á la Habana forzando la línea de Mariel. Las tropas los rechazaron.

Los rebeldes atacaron el fuerte de Hoyco Colorado, y ante la defensa de su guarnición lo sitiaron. Llegó en su auxilio la columna del coronel Arnaiz y dispersó á los ochocientos insurrectos que atacaban al fuerte.

Maceo se encuentra cerca de Agnacate, al sur de Bahía Honda. Se prepara una operación para batirle á cuyo fin se dirigen á estrecharle contra la costa norte de Pinar del Río las columnas de Linarez, Suarez Inclán, Villa, Salamero, Gelabert y Hernández que operarán combinadas bajo la dirección del general Linarez.

UN RUMOR Se dice que el general Arolas ha copado á una partida insurrecta que pretendía pasar de Pinar del Río á la Habana, haciéndoles doscientos prisioneros, á los que ha fusilado inmediatamente.

CONSEJO DE MINISTROS Mañana se celebrará Consejo de ministros y en él se ultimarán los expedientes

la cerradura. Por ejemplo, la sordera del señor González, no fué el resultado de ningún efecto orgánico en sus oídos, sino de un desorden en el sistema nervioso...

Las molestias que resisten la simple fuerza bruta ceden al saber y á la ciencia. Las enfermedades que son incurables por los tratamientos corrientes, succumben á este remedio por el mismo motivo.

Si el lector se dirige á los Señores A. J. White, Limitado, de 155, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explica las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías, y Expendidurias de medicinas del mundo.

Raquitismo, escafofismo, anemia eficazmente combatidas. (Desconfiar de las imitaciones)

Dictamen. En cuantos casos he usado la Emulsión Scott, que han sido muchos, he podido comprobar su eficacia, tanto para combatir el raquitismo como para combatir el escafofismo...

En muy pocas horas se curan los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza por medio del Rapé Nasalina que prepara el DOCTOR ANDRÉS.

OPERARIOS Y OPERARIAS hacen falta en la sastrería de Cesáreo Aragón.

Relojería de Marcial Alonso SAGASTA, NUM. 8. Con motivo del fallecimiento de éste, se ha hecho cargo de dicho establecimiento su hermano Nicolás...

Vinos de mesa DE Fernández Heredia

CAMISERÍA LA 25.000 Suenos de la de Zaragoza. Confección especial de camisas sobre medida.

GURREA CIRUJANO-DENTISTA Portales, 36, platería



CÍRCULO LOGROÑÉS Plato del día: Solomillo al crostón. Postre: Juanitas.

EL «BERMUDA» Se sabe que el vapor «Bermuda» arribó á las costas de Honduras el día 29 de este mes.

NUEVOS BILLETES El Banco Español de la Habana proyecta la emisión de billetes pagaderos en plata por los que cuyos productos serán prestados al Gobierno.

LA BELIGERANCIA Créese probable que el próximo miércoles quede discutido y aprobado en la Cámara de representantes de Washington el dictamen referente á la beligerancia.

COMENTARIOS DE HOY El tema de las conversaciones que vende BASILIO GARCIA en 250 pesetas, compuestos de armario de luna, cama, lavabo y mesa de noche; visiten el almacén, Mercado, 83, y taller, Soria, 7, para convencerse.

RELOJERO.—Ezequiel Bermajo, compone relojes de todas clases y los garantiza por un año 30 por 100 más baratos que las relojerías. Mayor, 138, pral.—Se compran, venden y cambian relojes usados.

Interesante á los panaderos. HARINAS superiores de las mejores marcas de Castilla.

DI. Z diferentes clases, desde la más infima á la más selecta que se elabora. Precios sin competencia.

DE venta en el almacén de Ultramarinos, Coloniales, Cereales y Harinas al por mayor de

Esteban y Saenz Audiencia 5 y Delicias, 12 y 14, frente á la estación del ferrocarril Logroño.

En la misma casa hallará el público un completo surtido en Azúcares, Bacalao, Jabones, Lechambres, Arroces y cuantos artículos constituyen el ramo de Coloniales.

Cebada, Avena, Habas y Salvados.

de indulto que ha firmado la Reina el viernes; también se aprobó un decreto del ministro de Hacienda acerca de la investigación de bienes y la resolución (?) para el reparto de la contribución territorial en el próximo ejercicio.

LOS BARCOS El ministro de Marina ha declarado que carecen de fundamento las suposiciones hechas con motivo de la permanencia de la escuadra en las costas de Galicia, asegurando que si no va á Cuba es únicamente porque no siendo indispensable su presencia allí es su organización más económica en la Península.

OTRAS NOTICIAS El señor Canalejas ha marchado á Barcelona.

La junta de unión republicana recibe felicitaciones de provincias por la unión y el retraimiento en las elecciones.

EN LA SIGUANEA El coronel Moncada ha entrado en la Sigüanea practicando un reconocimiento por sus bosques.

La columna avanzó causando bastantes bajas al enemigo y llegó hasta donde tenían el campamento y hospital que fué destruido, habiendo tenido tiempo los rebeldes de retirar los heridos.

MACEO EN ACCIÓN La columna del general Suárez Inclán se dirige hacia Bahía Honda con objeto de impedir que Maceo se corra hacia el sur de la isla y corte el paso si abandona el terreno montañoso donde se cree que está metido.

RUMOR DESMENTIDO No se confirma que el general Arolas haya fusilado á doscientos prisioneros cogidos en Pinar del Río.

PARTE OFICIAL El general Weyler participa el reconocimiento del coronel Moncada por la Sigüanea, diciendo que los rebeldes tuvieron ocho muertos y trece heridos y las tropas cogieron en el campamento 200 reses y 160 caballos, destruyendo además cien casas que servían de enfermerías.

Los insurrectos han ahorcado al Alcalde de Peñalver (Habana) y quemado algunas casas del pueblo.

El coronel Melguizo (suponemos que será el general Melguizo) ha batido á las partidas de Aguirre y Mirabal compuestas de 1.400 rebeldes, dándoles cargas de caballería que resistieron.

Los insurrectos tuvieron en esta acción 25 muertos á sable, ocupándoles las tropas sus campamento y armas; nuestras bajas fueron cuatro soldados muertos y el capitán don Miguel Feijoo gravemente herido, todos de machete.

En el parte se citan otros encuentros pequeños. Madrid 31—3 m.

EL «BERMUDA» Se sabe que el vapor «Bermuda» arribó á las costas de Honduras el día 29 de este mes.

NUEVOS BILLETES El Banco Español de la Habana proyecta la emisión de billetes pagaderos en plata por los que cuyos productos serán prestados al Gobierno.

LA BELIGERANCIA Créese probable que el próximo miércoles quede discutido y aprobado en la Cámara de representantes de Washington el dictamen referente á la beligerancia.

COMENTARIOS DE HOY El tema de las conversaciones que vende BASILIO GARCIA en 250 pesetas, compuestos de armario de luna, cama, lavabo y mesa de noche; visiten el almacén, Mercado, 83, y taller, Soria, 7, para convencerse.

RELOJERO.—Ezequiel Bermajo, compone relojes de todas clases y los garantiza por un año 30 por 100 más baratos que las relojerías. Mayor, 138, pral.—Se compran, venden y cambian relojes usados.

Interesante á los panaderos. HARINAS superiores de las mejores marcas de Castilla.

DI. Z diferentes clases, desde la más infima á la más selecta que se elabora. Precios sin competencia.

DE venta en el almacén de Ultramarinos, Coloniales, Cereales y Harinas al por mayor de

Esteban y Saenz Audiencia 5 y Delicias, 12 y 14, frente á la estación del ferrocarril Logroño.

En la misma casa hallará el público un completo surtido en Azúcares, Bacalao, Jabones, Lechambres, Arroces y cuantos artículos constituyen el ramo de Coloniales.

Cebada, Avena, Habas y Salvados.

Rebajo. En el pueblo de Torres (Navarra), lana churra, 150 ovejas y 30 primas. Las ovejas pararán en el mes de mayo. Se advierte que dicho rebajo pasó la epidemia variolosa en el mes de septiembre del 95.

Arriendo. Toda ó por habitaciones la casa «Los Bajos», reformados, se ceden para almacenar. Lláran razón. Sagasta, 12, segundo.

ARMAS CARTUCHOS Y EFECTOS DE CAZA Escopetas finas y carabinas ordinarias, revólvers y sistemas modernos.

Cartuchería para toda clase de armas. Se hacen remesas. Pidan clase de armas. Se precios corrientes al Almacén de Paquetería y Mercería DE

R. MAGUREGUI Mercado, 57, y Sagasta, 8. Logroño.

En la fábrica de tejidos de PEDRO CUADRA se venden sacos de todas clases; telas y aspilleras para enfundar y mantas oliveras.

Delicias, 10. Logroño. Aviso. Con la garantía y economía que el caso requiere, sigue ofreciendo sus servicios D. Juan Ramo...

Piano de mesa se vende ó alquila. Informarán en el almacén de muebles usados de doña Manuela Ocal, frente á Ayuntamiento.

Las Cloróticas y Anémicas se curan radicalmente y pronto, con las PAPELETAS EMENAGOGAS DE MACHO É HIJO

Medicamento que está comprobado es el más eficaz para combatir con éxito seguro dichas enfermedades, así como para conseguir la menstruación y corregir completamente todos los desarreglos ocasionados por el embrocamiento de la sangre.

D. Ildefonso Bengoa, Procurador y Agente de negocios. Tiene establecida su oficina en Portales, núm. 68 (ca. de los Leones, piso 2.º) y se encarga de la representación de corporaciones, sociedades y particulares...

Caballo y berlina. En inmejorables condiciones se vende el caballo sirve para tiro y silla. Para informes dirigirse á la plaza de Amós Salvador núm. 6, principal.

CHOCOLATES Magníficos regalos al comprador. Depósito único en esta capital. GARBANZOS De superior cocido acaba de recibirlos esta casa á precios sumamente baratos y los ofrece en inmejorables condiciones.

Se venden dos vacas preñadas, una novillita y dos novillos. Dirigirse á Miguel Muro, San Pablo, 12.

Chopos Se venden en Entrena, tirantes, cuartones y caprios, precios económicos, puestos en la misma calle. Dirigirse á D. Gregorio de Pablo, en el pueblo mencionado.

Vino de cosechero. Se vende en la Cadena, núm. 23, á 35 cts. azumbre y 290 pts. cántara.

Bordadora. La señorita Laureana Pérez, núm. 7, piso tercero, se encarga de toda clase de labores en blanco y colores y á precios económicos.

PEDID en las fondas, restaurantes y tiendas de ultramarinos bien surtidos, VINOS FINOS DE MESA elaboración sistema MEDOC, de A. F. de Navarrete (Abalos), premiados con medalla de bronce en la Exposición de Zaragoza y de oro en las de Barcelona y León en 1888 y 1892, y últimamente en la de Burdeos en 1895.

Se venden en la calle del Cristo, núm. 1, cuadro y patio. Darán razón calle Mayor, tercer piso de la casa de la funeraria.

Vino viejo, superior, á 18 reales VINO DE ESTE AÑO, superior, á prueba, á 16 reales cántara, frente á la Escuela de Artes y Oficios. Viuda de Gabino Zuazo.

Se vende una en la calle del Cristo, núm. 1, cuadro y patio. Darán razón calle Mayor, tercer piso de la casa de la funeraria.

Se venden en la calle del Cristo, núm. 1, cuadro y patio. Darán razón calle Mayor, tercer piso de la casa de la funeraria.

Se venden en la calle del Cristo, núm. 1, cuadro y patio. Darán razón calle Mayor, tercer piso de la casa de la funeraria.

Se venden en la calle del Cristo, núm. 1, cuadro y patio. Darán razón calle Mayor, tercer piso de la casa de la funeraria.

Se venden en la calle del Cristo, núm. 1, cuadro y patio. Darán razón calle Mayor, tercer piso de la casa de la funeraria.

Se venden en la calle del Cristo, núm. 1, cuadro y patio. Darán razón calle Mayor, tercer piso de la casa de la funeraria.

Se venden en la calle del Cristo, núm. 1, cuadro y patio. Darán razón calle Mayor, tercer piso de la casa de la funeraria.

Se venden en la calle del Cristo, núm. 1, cuadro y patio. Darán razón calle Mayor, tercer piso de la casa de la funeraria.

Se venden en la calle del Cristo, núm. 1, cuadro y patio. Darán razón calle Mayor, tercer piso de la casa de la funeraria.

Se venden en la calle del Cristo, núm. 1, cuadro y patio. Darán razón calle Mayor, tercer piso de la casa de la funeraria.

Se venden en la calle del Cristo, núm. 1, cuadro y patio. Darán razón calle Mayor, tercer piso de la casa de la funeraria.

Se venden en la calle del Cristo, núm. 1, cuadro y patio. Darán razón calle Mayor, tercer piso de la casa de la funeraria.

Se arrienda un piso principal en la calle de los Reyes, 8, entresuelo, informarán.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES al por mayor y menor

DE SAIZ Y MARCO Estación, 3

junto á la imprenta de D. Federico Sanz, Logroño Zapatería de Zaldivar

Premiado en varias exposiciones. Mercado, 43, Logroño. En este establecimiento hay gran surtido de calzado suizo, chanclos y medidos chanclos de goma, zapatillas de todas clases, abundante y variada colección de zapatillas y botitas de niños, lencería de calzado para señoras y caballeros...

Mantillas de encaje verdadero, de imitación y de Almagro. Colchas de damasco y de Manila, bordadas, mantones de Manila y jugos de cama. Se ha recibido un variado surtido en la calle de Juan Lobo, núm. 2, esquina á la calle de Herreras.

LA ANUNCIACIÓN PARA LA SEMANA SANTA Se ha recibido un buen surtido de Devocionarios, Rosarios, Santos Cristo, P. N. para agua bendita e Imágenes, Candelabros, Campanillas y Campaneros.

Precios baratísimos EUGENIO AMALRIC FOUCHE 114, MERCADO, 116.—LOGROÑO.

PIANO: Se vende uno, marca Chasseigne Freres. ARMONIUM: precioso, c/ta superior, marca Ktine. Para tratar y verlos, D. Lorenz. Marin, calle del Marqués de San Nicolás, letra G, 1.º, Izquierda.

Papeles de Música para toda clase de instrumentos de cuerda y una biblioteca de LIBROS DE MEDICINA Y CIRUGIA. Se venden calle Mayor, 187.

Regimiento Cazadores de Albuera 16.º de Caballería. El día 12 de Abril próximo y hora de las once de su mañana, tendrá lugar en el cuartel que ocupa este regimiento, la venta en pública subasta de 21 caballos de desecho.

Se hace público para conocimiento de los licitadores que deseen concurrir al acto. Logroño, 28 de marzo de 1895.—El Comandante Mayor, Santiago Fernández Santos.

Acete superior de la cosecha de don Patricio Sáenz, se vende á 16 pesetas cántara. Travesía de San Juan, 18.

Relojería de Angel Barruso Mercado, 23, sastrería de D. Carlos Cenzano. En este nuevo establecimiento hallará el público relojes de los mejores sistemas á precios baratísimos y garantizados un año. Especialidad en composituras.

Submarino Peral... Rico pastel. Ponciano Ruiz, confitero, se ofrece para trabajar á domicilio á la elaboración de chocolates á brazo. Los encargos á la calle de Calles, 21, principal. Esmero, limpieza y economía.

Basura Se vende por mayor y menor. Para fue á se rebaja el 10 por 100 en cada wagon. Muro de Carmelitas, 9, Benito Torralba.

Instituto Higiénico de Logroño Vacuna fresca todo el año

AGUAS SULFUROSAS Se preparan al instante con el AZUFRE LIQUIDO VULCANIZADO DEL DOCTOR TERRADES, muy recomendado por los señores médicos. Es el mejor cura las HERPES y toda clase de humores purulenta de la sangre, erupciones crónicas, acroinurias, etc. Tomando un frasco, que vale 10 reales, sale á 2 céntimos por vaso de AGUA SULFUROSA, cuyos saludables efectos se hallan en el prospecto. Puede tomarse en cualquier época del año en baños, baños é inhalaciones, no son obstáculo ni el embarazo ni la lactancia. Ningún herpético, escrofuloso ó sífilítico crónico se ha arrenditado jamás de tomar el Azufre líquido del doctor Terrades. Véndese en las buenas farmacias y en Barcelona al por mayor en las principales droguerías que proveen á los farmacéuticos. Para más informes, dirigirse al doctor TERRADES, calle de la Universidad, 21, pral., Barcelona.

¡¡¡ Vinicultores !!! Los vinos que tuercen ó pierden su transparencia y color al aire libre, los vinos turbios, picados, etc., se corrigen y disponen para la venta. Conservación de vinos débiles y para la exportación. Dirigirse con sello á F. Montero, Mota del Marqués (Valladolid).

A los exportadores y cosecheros de vino. Gran taller de sastrería de Juan Ladrón y Compañía, encargado de las acreditadas bodigas de los Sres. Uarguá é hijo Logroño, para diferentes clases de paños. Se construyen toda clase de envases, desde una á cuarenta cántaras inclusive. Especialidad en cuarterolas. Bocoys para alcoholos. Madera del Norte de América. Precios reducidos.—RDA VIKIA. 43.

PÍO AMELIVIA UNICA EN SU CLASE Gabriela Garrido COBSETERA Calle de los Abades, número 13, Logroño

Ofrece al público, torzales de colores y blancos; bordados de seda y algodón, en diferentes colores para adornos; puntillas y encajes de hilo de diferentes dibujos y dimensiones; balenas, acero y perlas de todas clases; arretes y corchetes (los no conocidos); cutis en diferentes clases; pieles de diablo y satenes. Se arreglan corsés. Se hacen corsés y corsés-fajas de gusto, de 10 reales en adelante.

Conservas de Pescados Especialidad en clases finas para la Cuaresma (superior sardina trufada. Bacalao de Escocia, Irlanda y Noruega, clases frescas y superiores. GRAN SURTIDO EN TODOS LOS ARTÍCULOS DEL RAMO. VIUDA DE H. ARZA

Fundición de hierro y talleres de construcción de máquinas de SALUSTIANO MARRODAN

Especialidad en prensas para uva y oliva sistema 'VICTORIA' de mi invención



Gran fábrica de CAMAS Y JERGOINES de hierro MOVIDA A VAPOR

Rulos todo de hierro para moler oliva. Desgranadoras de maíz. Asadoras mecánicas. Sobaderas para el pan. Norias y bomba para elevar agua. Bailes, vagonetas, cabrestantes, malacates, etc., etc.

Inmenso surtido de jergones y camas de hierro, sólidas, elegantes y a los precios más bajos que se conocen. Caloríferos y accesorios para los mismos, cocinas económicas.

Arados para la agricultura: Vitis, La Vid, Jaen, etc. y toda clase de piezas sueltas para los mismos. Calle de las Delicias, números 1, 2, 3 y esquina a la de Sorria, números 2, 4, 8, 10 y 12, EN LOGROÑO

ABONOS QUIMICO MINERALES DE A. SAIZ MIGUEL

Abonos completos, preparados especialmente para patatas, viñas y hortalizas. Sus resultados son todo lo satisfactorios que se pueden desear.



Linea de vapores correos españoles entre Liverpool, Santander y la Isla de Cuba

Hawkes, Somerville & Co., Liverpool. Agentes generales. SALIDAS QUINCENALES VAPORES DESTINADOS A ESTE SERVICIO

Table with columns: Fechas de las salidas, Nombre de los vapores, Puertos de destino. Lists ships like Gallego and Navarro with their destinations.

Admiten carga y pasajeros de 3.ª clase a 160 pesetas uno a la Habana; 170 Matanzas; 21. Santiago de Cuba y Guantánamo, y 195 Cienfuegos.

Advertisement for Nestlé's Lactated Flour. Includes an image of a flour tin and text describing its benefits for infants and children.

Table for 'LINEA DE VAPORES 'SERRA'' listing ship names, destinations, and departure dates.

Advertisement for RUBINAT-LLORACH, a purgative water. Includes text about its medicinal properties and contact information.

Advertisement for 'SERVICIOS DE LA C.ª TRASATLANTICA DE BARCELONA'. Details shipping routes to Africa, America, and Europe.

Advertisement for 'ADRIAN PLATAS' furniture store. Features a diamond-shaped graphic and lists various furniture items like beds, tables, and chairs.

Advertisement for 'GRANDES TALLERES DE FUNDICIÓN Y MAQUINARIA' by Juan Marrodán. Shows a person operating a large industrial machine.

Advertisement for 'HERMOSA HUERTA' (Beautiful Garden) for sale. Describes a plot of land with fruit trees and a well.

Advertisement for 'L' UNION' insurance company. Lists terms of insurance and capital amounts.

Advertisement for 'FUNERALES Y ANIVERSARIOS' (Funerals and Anniversaries). Details services and prices for funeral homes.

Advertisement for 'NINGUNA ANEMIA' (No Anemia) medicine. Promotes 'HEMOGLOBINA' as a restorative for blood.

Advertisement for 'PECTORAL DE CEREZA' (Cherry Pectoral) by Dr. Ayer. Claims to cure coughs and colds.

Advertisement for 'NODRIZAS' (Nurses) or similar service. Mentions a 'PRIMER PREMIO EN LAS EXPOSICIONES UNIVERSALES'.

Advertisement for 'ENOLATURO PADRO' (Wine Purification). Describes a regenerative and purifying process for wine.

Advertisement for 'VALLS HERMANOS' (Valls Brothers) engineers. Lists their construction services and contact info.

Advertisement for 'PILDORAS CHINAT' (Chinese Pills). Claims to cure various ailments and improve health.

Advertisement for 'VIAJES GRATIS' (Free Travels). Promotes travel services to the United States.

Advertisement for 'COCINAS' (Kitchens) by 'SISTEMA ESTEFANIA'. Promotes modern kitchen systems.

Advertisement for 'PASAJES A LAS AMERICAS' (Travels to America). Promotes travel services to the Americas.